

**Preios de suscripcion** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Preio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 27 Junio de 1890.

N.º 2.690

## El simulacro DEL SUBMARINO «PERAL»

Cádiz 21.

Excusamos decir el interés que habían inspirado las pruebas de hoy.

Desde las seis de la mañana había gente en el muelle esperando la llegada de la nave eléctrica y la salida de vapores y botes para ir a su encuentro.

El Sr. Naveira ha empavesado su establecimiento.

Entre las personas que están reunidas en la prolongacion del muelle figuran no pocos forasteros: está el ebanista de Madrid apasionado de Peral que ha venido a Cádiz varias veces para presenciar las pruebas; hay un conocido sombrero y otros vecinos de Sevilla; un reputado médico de Badajoz y otros varios extremeños.

Llegan los corresponsales de *El Resumen* y *La Andalucía* y *El Progreso* de Sevilla, el cronista de Cartagena Sr. Rizo y varios periodistas de Cádiz.

A la punta del muelle está atracado el vapor *Trocadero*, fletado por el presidente del Club de Regatas Sr. Ravina. Pronto se ha de llenar de invitados.

Muchas otras personas esperan que se expendan los billetes para el vapor *Amparo* que disponen los Sres. Millán.

Se aguarda también al vapor de Haynes *Reina Cristina*, fletado por el ingeniero y corresponsal de *El Imparcial* en San Fernando Sr. Carbó.

El tiempo es bonancible. El viento no molesta y la mar tiene hermoso aspecto.

En las primeras horas de la mañana las nubes ocultan el sol y el muelle convida a pasear. Despues el astro del día ha de calentar demasiado.

Muchos de los que están en el muelle van provistos de anteojos y gemelos.

Pronto los enfilan en direccion al puerto interior, pues se ve avanzar sobre la superficie del agua un pequeño objeto, que pronto aparece ser la torre óptica del submarino: viene a régimen de medias baterías.

Este hiende las aguas con velocidad: su lomo todavía no se distingue: se le ve dar la vuelta a algunos barcos fondeados frente a la dársena de Lacasaígne, se detiene junto al crucero *Colon*, frente a la punta del muelle; sube a bordo de este buque D. Isaac Peral, y enseguida se aleja un tanto la nave eléctrica, quedando situada a alguna distancia, a la derecha del cañonero *Cocodrilo*.

El submarino fué divisado a las siete menos cuarto, y ha fondeado próximamente a las siete.

Trás él ha llegado un remolcador de la Carraca, donde viene el capitán general del departamento.

Esta autoridad, en la falúa de la capitania del puerto, se ha trasladado al crucero *Colon*.

El vapor *Trocadero* ha desatracado hace rato. Dentro de él hay grandes cestas con provisiones, llevadas por el repostero Sr. Santander.

Algunos botes y faluchos se destacan de las escalas llevando invitados.

En uno de los últimos marcha el presidente del Club.

Pasan a bordo de dicho vapor, entre otras personas, la señora doña Patrocinio de Biedma, varios de los periodistas antes citados, los Sres. Laraña, Dolarea, Macías, Ruiz Luna, Diez (D. J. L.), Aramburo, Anduaga, Rivas, Díaz, Abásolo, Lahera, Lopez Aldazabal, Heras, Jiménez Mena, Marengo (D. A.), Molina

y otros.

Un toldo cubre toda la cubierta.

A las ocho y media empiezan a expendirse los billetes para el vapor de Millán y este se va llenando.

Con el Sr. Carbó en el *Reina Cristina* se disponen a marchar la señora y sobrina de aquél, el Sr. D. José Franco de Terán, el diputado provincial Sr. Zapata, el escritor portuense D. Dionisio Pérez y otras personas.

Como quiera que el submarino ha de estar fondeado largo rato despues de zarpas los otros buques, y estos aún no se han puesto en movimiento, varias personas aprovechan este tiempo para acercarse en botes a la nave eléctrica.

Junto a esta se halla uno en que se encuentran los Sres. García Ravina (D. Ramon), Macías, Marengo (D. Arturo) y otros, con los cuales conversan los señores Iribarren, Moya, Mercader, Cubells y García Gutiérrez.

Sobre el lomo se encuentran otros individuos de la dotacion.

Peral sigue a bordo del *Colon*.

Las pruebas han de tardar aún en empezar quizás una hora.

Ignoárase el tiempo que podrán durar, pues está fijado como máximo el de ocho horas.

La prueba de hoy se considera la última de las dispuestas por la comision técnica, pues el simulacro de noche no tiene razon de ser despues del diurno, mucho más difícil y concluyente.

E tan preparados tres torpedos para dispararlos en la ocasion oportuna, con velocidad y fuerza suficiente para que marquen bien su direccion hacia el crucero sin llegar a éste.

Como los torpedos sin carga son más ligeros que el agua, despues de disparados quedarán flotando como boyas, y fácilmente podrán ser recogidos.

Junto al submarino es como se aprecia la poderosa arma defensiva y ofensiva que constituye, aún sir ir completamente sumergida, aún mostrando la torre óptica, que es sólo un punto en la movible superficie de las olas, blanco difícilísimo aún para disparar en tierra firme, y máxime cuando en la lucha en el mar igualmente inestables han de ser el blanco y el buque que trate de inutilizarle.

Además, aún destruída la torre óptica, mero accesorio, queda en toda su integridad el buque submarino, perfectamente dispuesto para que la pérdida de aquella no quite la condicion esencial de la nave.

Se acercan ya los diferentes episodios y accidentes de las pruebas.

Peral ha vuelto a su buque en la falúa de la capitania del puerto

A las nueve y media salen los cañoneros *Cocodrilo* y *Salámandra*, y detrás los vapores fletados particularmente, el *Reina Cristina* y el *Trocadero*.

A las diez y cuarto se pone en marcha el *Colon*, arriando el foque y contrafoque, que recoge seguidamente.

Todavía queda frente al muelle el submarino.

Las embarcaciones que conducen a los espectadores de las experiencias se alejan, dejando libertad a sus movimientos.

(Desde el faro de San Sebastián.)

Son las diez y treinta.

El *Colon* dobla la punta del castillo de Santa Catalina a toda máquina.

El cañonero *Salámandra* toma rumbo Sudoeste, encontrándose ya a tres millas del observador.

El *Cocodrilo* abrió rumbo al Oeste, formando verdadero círculo.

Desde el sitio en que se toman estas notas se divisa perfectamente a la junta técnica sobre la cubierta del *Colon*.

Dirigen hacia este sitio los anteojos. El *Colon* sigue por la canal marcando el plano.

Toma rumbo Noroeste hacia el placer de Rota.

Reina viento Sudoeste fresco.

—

Volvemos al muelle.

Junto al submarino se encuentran un busi y una lancha con la vela rizada.

Ambas embarcaciones pertenecen al remolcador número 1 del arsenal.

No se distingue con claridad quiénes son los que están sobre la nave eléctrica, pero pueden contarse, salvo error, hasta el número de ocho personas.

Una de éstas arroja constantemente baldes de agua sobre el lomo de la nave eléctrica, y junto a la torrecilla está sentado un marino. Este es Peral.

A las once y cinco se separan las dos lanchas citadas del submarino y a los diez minutos inicia éste su marcha.

El remolcador número 1 ya citado, al ponerse en movimiento el submarino, toca tres veces su silbato.

Antes de llegar a la punta de San Felipe, entra Peral en el submarino, cerrando la porta, y a las once y media dobla la nave eléctrica la punta referida.

Ya desde la Alameda no se observa más que las rompientes de agua contra la torrecilla submarina.

Este parece que aumenta su marcha, aunque la mar no le es favorable.

(Desde el faro.)

A las once y treinta aparece el submarino frente a los jardines del Peregril.

Marcha a medias baterías y en la torrecilla se divisa a Peral.

Pasa un bote velero rozando con el submarino, que a las once y cincuenta está a la altura de las *Puercas*, llevando mar a través y marea contraria.

Al medio día apenas si se distingue la torrecilla óptica, y sólo se calcula el rumbo que hace la nave por la estela que va dejando.

Frente al bajo de los Cochinos se cruza una goleta, que saluda al submarino.

El *Colon* está ahora mismo a tres millas, frente al faro y navega con rumbo Norte Oeste.

El submarino va casi sumergido.

A las 12'20 pasa el submarino frente a Rota, llevando la porta cerrada.

El *Colon* lo sigue corriendo rumbo Sudeste.

El submarino se halla como a dos millas del Castillo de San Sebastian, con rumbo idéntico.

El *Colon* hace señas al *Cocodrilo*, que se da por entendido, tomando su rumbo.

El *Colon* vira a las 12'45, encontrándose a cuatro millas. Toma rumbo a Cádiz y empieza el simulacro de combate.

El *Colon* sale a toda máquina al encuentro del submarino.

Se acerca el momento decisivo. Es imposible pintar la emoción que se experimenta.

El *Colon* dispara un cañonazo y toma rumbo Noroeste.

Seguimos viendo la torrecilla del submarino.

Parte hacia fuera el *Colon* a la 1'30, en que se pierde de vista el submarino, que se ha sumergido.

El *Colon* hace rumbo hacia el puerto. Espectacion grandísima.

En la alameda de Apodaca hasta el gobierno militar, y de aquí hasta los castillos de Santa Catalina y San Sebastian, hay una línea en toda la muralla formada por personas que no quieren dejar de observar las impresiones de las pruebas de hoy.

Son las dos y hace bastante tiempo que el submarino se ha sumergido.

El *Colon* tampoco se divisa.

Desde el *Bonete* únicamente se observan los cañoneros *Salámandra* y *Cocodrilo*, que parece están en una misma línea, y a la distancia de milla y media próximamente los vapores *Reina Cristina* y *Trocadero*.

(Desde el Faro.)

El crucero *Colon* no reposa un instante.

A cada momento hace distintas evoluciones buscando al submarino.

Por la popa de *Colon* va un buque de guerra chileno, al que hace señas para que se detenga.

El buque chileno, que en cada verga traía un marinero, iza la bandera española, disparando 21 cañonazos de saludo a la insignia.

En este instante aparece el submarino diez brazas escasamente del barco extranjero, despues de 35 minutos de inmersion.

El *Colon* devuelve el saludo.

La coincidencia extraña de haber reaparecido el submarino junto a la corbeta chilena *Abtao*, ha contribuído al mayor realce de este grandioso espectáculo.

Se calcula, sin que sea posible afirmarlo a causa de la distancia, que el submarino ha disparado un torpedo antes de reaparecer.

El *Colon* vira a las 3'20, tomando rumbo Noroeste.

El submarino continúa su marcha al encuentro del *Colon*.

A ratos se le ve parte del casco.

Se ignora cuál sera el plan del *Colon*.

Estarán a unas dos millas del castillo de San Sebastian.

Continua el fuerte viento del Sudoeste.

Los buques expedicionarios se ven a una considerable distancia, contenidos por el cañonero *Cocodrilo*.

A las cuatro y media de la tarde, y despues de evolucionar el submarino y el *Colon* diferentes veces, cruzándose ambos en dichas evoluciones, hizo señas este último para volver a puerto.

En primer lugar marcha el submarino, al que sigue el crucero *Colon*, cañoneros *Cocodrilo* y *Salámandra* y demás buques expedicionarios.

Al aperebirse el público del regreso del submarino se agolpa en las murallas para presenciar su paso.

No pocas personas se dirigen al muelle y en general el deseo que hay de ver la nave despues de la prueba de hoy es grandísimo.

Notas tomadas desde el vapor *Trocadero*.

El vapor *Trocadero* que, como de costumbre, lleva al presidente del Club de Regatas, tiene a bordo mayor número de personas que otras veces y por esta causa difícil de enumerar a todas.

De Jerez han llegado los Sres. Ruiz de Mier, Ortega Morejon, Dastis, Isasi, La-saleta, Bertermati, Rubin de Celis; de Cádiz se encuentran además de los antedichos, los Sres. Caruana, Herrero y Franco, Mendoza, Cristells, Acosta, Rodríguez, Lacoste, Pérez, Pcl que ha sa-

cado vistas fotográficas), Rivera y otros muchos, que llegan próximamente al número de cien.

De periodistas se encuentra los señores Vargas, Martínez Rizzo, Vázquez, Márquez, González García, Santamé, Rodríguez, Abasolo y el representante del *Diario*.

A las 9'7 una subcomisión de la Junta técnica se aproxima al *Peral* reconociendo la superficie de éste, con especialidad la torre óptica.

Diez minutos después se trasladan nuevamente al «Colon».

Con una carta muy atenta de D. Juan A. Jiménez, representante en la provincia del acreditado cosechero de Sanlúcar D. Pedro Rodríguez, llegaron a bordo dos cajas de rico vino manzanilla marca *Peral* y que dedicaba aquél a los periodistas para que brindaran al tomar una copa por el ilustre inventor.

También los Sres. Ruiz de Mier obsequiaban a bordo con su magnífico amonillado marca *Peral*.

El inventor del torpedero eléctrico con los Sres. Cubells, Iribarren y Moya se acercaron en un bote al costado del vapor *Trocadero*, manifestando el primero que las bases convenidas con la comisión técnica eran la salida del *Colon* con los cañoneros *Cocodrilo* y *Salamandra* (éstos para cuidar de los buques mercantes), y después cuando lo tuviera por conveniente el Sr. Peral, el submarino saldría para atacar a aquél.

Para evitar supiera el *Colon* la salida del submarino, caso de seguir a los buques mercantes, el *Trocadero* salió más afuera tan pronto observó poníanse en movimiento los dos referidos cañoneros.

En alta mar sentíase el viento Oeste fresco y un poco de mar de fondo.

El *Colon* podía navegar a su placer dentro del radio indicado.

Los buques de guerra llevaban muchísimos jefes y oficiales de la armada, deseosos de presenciar la importante experiencia de hoy.

En alta mar y enfilando con el castillo de San Sebastián, vemos al *Colon*. Eran las once y quince.

A bordo del *Trocadero* pasan de veinte el número de individuos que sufren las consecuencias del mareo.

El *Colon* tomó sus marcaciones para situarse a la distancia convenida, a fin de hacer luego por el puerto, suponiendo trataba de atacar un buque enemigo a la plaza.

Navegaba con rumbo Sur, llegando a alejarse unas nueve millas, poniendo luego proa al Noroeste hasta perderse casi de vista.

La tripulación estaba en zafarrancho de combate.

Se había convenido que poniendo el *Colon* dos banderas en el palo mesana era señal de ataque frustrado, y una en el trinquete, de no haber sido visto el *Peral*.

A la una y cinco minutos de la tarde oyóse un cañonazo que partía del *Colon*, apareciendo las dos banderas en el palo mesana, indicación de haber apercibido dicho crucero al *Peral*.

Continuó el simulacro, haciendo el *Colon* varios giros y navegando al Noroeste.

En las cofas de los palos del *Colon* había marineros de serviojas.

A la una y media aparecen las dos banderas en el palo mesana.

Media hora después una corbeta de guerra chilena que se dirigía al puerto saluda la insignia del capitán general enarbolada en el tope del palo mayor del *Colon*.

Este contestó al saludo con trece cañonazos.

Continúan las maniobras del simulacro, siendo imposible distinguir desde el lugar que nos hallábamos el resultado de los ataques.

A las cuatro y diez regresan al puerto los buques de guerra, sin que pudiera verse al submarino, que marchaba sumergido por espacio de algún tiempo, apareciendo la torrecilla y saliendo *Peral*

del exterior de la nave ya en bahía (cinco tarde).

Quedó fondeado el submarino a las cinco y cinco minutos.

Todos los tripulantes se colocan en la cubierta.

Los vapores saludan con sus silbatos y de todos parten vivas para *Peral* y sus compañeros.

En el muelle hay un gentío inmenso.

### Más del submarino

Al fondear el submarino, *Peral* se trasladó al *Colon*, conferenciando con la junta técnica, donde continúa al escribirse estas líneas, siete de la noche.

Los tripulantes del submarino pasaron al *Salamandra*.

Esta noche habrá nuevas pruebas que empezarán de siete y media a ocho.

Parece que hubo cinco intentos de combate que no pudieron verificarse.

La base operada por el *Colon* ha sido de N. a S. ocho millas y de E. a O. cinco.

Al salir a la superficie el submarino cuando los disparos del *Abtao*, creyó éste que se trataba de una piedra y cambió su rumbo, prorrumpiendo después en demostraciones de entusiasmo al conocer al submarino.

Los señores que componen la junta técnica no han bajado a tierra, quedándose a comer en el *Colon*.

## La salud pública

Valencia 24.

Tenemos en Valencia epidemia de salud. Dios nos la conserve muchos meses.

Ayer solo fueron enterrados en el cementerio cinco cadáveres: cuatro de adultos y uno de párvulos.

Esto no quiere decir que debemos entregarnos irreflexivamente a la confianza seguida siempre del abandono. Todo lo contrario: la defensa debe extremarse y debemos seguir en pie de guerra, como si el enemigo llamara ya a nuestras puertas. Los médicos deben seguir dando parte de los casos sospechosos, aunque la sospecha no se confirme después, porque si hay exageraciones útiles, son precisamente las que tienen por objeto conservar la salud. Mucha limpieza pública, mucha higiene doméstica, mucho desinfectante y muchas obras de caridad para que la miseria no levante la cabeza: y riámonos del cólera.

Estos días hemos leído las obras de los más célebres tratadistas que se ocupan de la defensa contra el cólera, y todos, absolutamente todos convienen en que la higiene da medios poderosos para evitar los estragos de aquella traidora enfermedad.

En el resto de la provincia la cosa no se presenta del todo mal, puesto que en los puntos epidemiados la enfermedad casi ha desaparecido, y en los puntos amenazados se la resiste valientemente, como ocurre en Gandía, en donde desde el día veinte no se ha registrado más caso que uno ocurrido ayer en la calle del Puerto de aquella ciudad, siendo de advertir que en Benirredrá y Benipeixcar, que son dos pueblecillos arrabales de Gandía, no hay ningún enfermo, ni siquiera de constipado.

Játiva, sin novedad.

Albaida, sin novedad.

Benigánim, sin novedad.

Cuatrecorona, sin novedad.

De modo, que en los pueblos del valle de Albaida la salud es satisfactoria, exceptuando Puebla de Rugat y Montichelvo, que, como antes hemos dicho, la enfermedad decrece rápidamente, sin que en las últimas veinticuatro horas se haya registrado ninguna nueva invasión.

Nuestra alegría sería hoy completa si los partes de Manuel y Villanueva de Castellón vinieran también completamente limpios.

Esto sin embargo, lo que existe en dichos pueblos no es alarmante ni mucho menos. En Manuel sufrió ayer un adulto un cólico simple, del que está restablecido, y murió ayer un niño de dos años a consecuencia de una enterocolitis coleriforme.

Aunque estos casos no los cree el médico sospechosos, se ha procedido sin embargo a la desinfección, porque precaer vale más que curar.

En Villanueva de Castellón hubo anteayer un caso fulminante y ayer una invasión de carácter grave. En el tren de las cinco de la mañana sale el Sr. Malboisson con instrucciones del gobernador para proceder enérgicamente a la destrucción de estos pequeños focos.

Nueva visita girada a Picasent ha confirmado el informe del Sr. Ferrando. No hay en este pueblo casos sospechosos.

(El Mercantil Valenciano.)

## MAHON

### Museo Municipal

A petición de varios señores Protectores del *Museo*, estará abierto al público el sábado próximo, víspera de San Pedro, de ocho a diez y media de la noche.

Como ya dijimos, mañana por la noche estará espuesta en el *Museo Municipal* la rica colección de objetos mejicanos enviada desde aquella república por el benemérito y muy generoso villacarlino D. Antonio Gutiérrez y Victory. Acompaña al donativo una muy expresiva carta dirigida al Sr. Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Mahon, como representación legal de la propiedad del *Museo*; felicitándole por haberse instituido en nuestra ciudad este centro de instrucción pública, y manifestando que este paso, muy aplaudido también allí por otros menorquines, prueba que Mahon no permanece indiferente al movimiento intelectual y artístico de los pueblos verdaderamente cultos.

Acabamos de calificar de muy generoso al Sr. Gutiérrez, y, para emulación de los buenos patriotas, debemos aquí patentizar el fundamento de tan honroso calificativo. No se contenta el magnánimo bienhechor con el importante regalo, que mañana podrá el público admirar en el *Museo*, sino que aun promete mucho más. He aquí uno de los párrafos de su tan celebrada carta:

«Si pequeña es la remesa, atribúyala V. a que no debo abusar de la buena disposición y deferencia de D. Pedro Landino, que regresa a esa isla; pero conste que estoy dispuesto a contribuir de manera mas eficaz al fomento de nuestro *Museo*; para lo cual necesito el apoyo de ese respetable Ayuntamiento. Contando con él enviaré dos ó tres cajas de antigüedades aztecas, y algunas piezas de historia natural; para lo cual necesito que el capitán de uno de los vapores de la Compañía Transatlántica las reciba en la casa consignataria en Veracruz; sirviéndose V. darme aviso anticipado de quedar este punto arreglado con la Compañía....»

Nos consta que ya se han dado los pasos conducentes, a fin de orillar toda dificultad en el transporte del notable y futuro regalo de D. Antonio Gutiérrez; así como también que se han dado las mas expresivas gracias a D. Pedro Landino, por su esquisita amabilidad en llevar a mano, desde la ciudad de Méjico hasta la de Mahon, dicha colección de objetos, por haberla recibido a última hora; sufriendo además todas las contingencias aduaneras, que no han sido pocas, desde tan larga distancia. Estas penalidades, que por gratitud hacemos constar, aumentan mas y mas el valor de dicho do-

nativo, que se compone de los siguientes ejemplares:

3 Tentetes de obsidiana.

4 Id. de mármol.

1 Id. de cristal de roca.

(Era el tentete un adorno que los indígenas usaban en el labio inferior, en el que se hacían un ojal, cuando niños.)

2 Raspadores de obsidiana.

13 Cuchillos de obsidiana: tamaño común.

Id. mayores.

1 Id. con que sangraban la lengua.

3 Id. grandes, bellos y muy raros. (De seguro en pocos museos se hallarán iguales.)

8 Pitos de terra cotta ó barro cocido.

Algunos fragmentos de loza pintada.

1 Sarta de mariscos, que servían para hacer gargantillas.

1 Sarta de pequeños discos de terra cotta. (Muchos creen y sostienen que eran objetos de uso personal; pero el donante lo pone en duda.)

2 Sonajas redondas.

1 Instrumento de música, forma de clarinete, de barro.

2 Id. Id.: post conquista.

1 Ópalo de Querétaro.

Sonaja rota, que remataba en una figurita.

Sarta de pequeños discos labrados.

Pequeña colección de haliois tuberculosa (El donante ofrece mandar los grandes en otra ocasión).

5 Idolillos de terra cotta ó barro cocido: parecen dioses penates.

1 Vasijita de Id.

3 Idolillos, que parecen estar sentados en sillas altas.

Guerrero con macahuít y chimal (espada y rodela).

11 Idolos de alabastro.

3 Caretas de id.

1 Copa de id.

1 Malacatl: discos con pezon de huso para hilar, de los que hacían los indios grandísimo uso: terra cotta.

2 Sellos: los usaban principalmente para adornar sus ídolos y vasijas.

1 Idolo, guerrero del Sol (Tonatitecuhli).

Idolo con un niño en brazos (Tomanzin): nuestra abuela, la Eva azteca. (Sabido es que los Aztecas son los antiguos pueblos indígenas de Méjico, los más ilustrados del Nuevo Mundo).

3 Malacates.

1 Hachita de piedra (Estos ejemplares no escasean y son de mayor tamaño. Estos útiles de trabajo no son allí protohistóricos ni de la edad de piedra: los usaban los indios, en la época de la Conquista, con el cobre y el bronce.)

Varias conchas. (Tienen la particularidad de ser del lago de Cuizco en Michoacan, que está a mas de seis mil pies de altura sobre el mar: sus aguas son salobres.

El Sr. Turmo nos ha suplicado hiciéramos constar en EL LIBERAL que la fecha de su renuncia de capellan del Lazareto data del día 4 de Junio, época en que aun no se hablaba del cólera en Valencia, y que por consiguiente no es de hoy la noticia dada en su último número por el periódico *El Mahonés*.

El Sr. Turmo ha querido sin duda demostrarnos que no había dimitido por miedo al cólera cosa que nosotros no ponemos en duda.

Sin embargo, para los que dudan todavía podría dar el Sr. Turmo una mejor demostración.

Retirando la dimisión presentada.

Dice *El Mahonés* del lunes que es de desear continúe la vigilancia en inspeccionar el mercado y puestos de venta, que si el comer fruta no sazónada es siempre peligroso, lo es mucho más en este año en que se ha presentado en España la terrible enfermedad del cólera morbo.

Pero ¿en qué quedamos señor *Mahonés*? ¿Son las epidemias resultado de la

cólera divina como dijo V. el sábado, ó bien sus causas tienen asiento en este pícaro mundo como parece desprenderse de su escrito del miércoles?

Anoche se puso en conocimiento del Sr. Alcalde que desde las dos de la tarde faltaba una anciana sirvienta de la casa de sus amos sin que pudiera averiguarse su paradero. El Alcalde dió orden á los serenos para que la buscasen siendo infructuosas cuantas pesquisas hicieron, hasta que esta mañana á eso de las siete al ir á sacar agua del depósito de la noria de Costabella el hijo del aparcerero de la misma la ha encontrado flotando boca arriba en dicho depósito completamente ahogada.

Se ha dado acto continuo, parte del hecho al Sr. Juez de Instrucción quien se ha constituido inmediatamente en el lugar del suceso procediendo al levantamiento del cadáver y ordenando su conducción al cementerio.

Segun hemos oido la infeliz no estaba en el pleno goce de sus facultades intelectuales. En la alberca donde se ha ahogado no tenía de agua más que 0'72 metros de profundidad.

Desde anteayer ha quedado abierto al público el primer trozo de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se encuentra mas aliviado, y en vias de curacion, sino sobreviene algun incidente, el sugeto que en la mañana del martes se disparó dos tiros de pistola.

El Sr. Alcalde ha dispuesto que desde hoy los alcaldes de barrio acompañados de los serenos giren una visita á todas las casas de esta ciudad á fin de hacer desaparecer cualquier depósito de basura ó estiércol que pueda ser causa de emanaciones insalubres; al propio tiempo que den orden para que se saquen fuera de la poblacion todos los cerdos que se ceban dentro de la misma.

Aplaudimos esta medida del Sr. Alcalde, como aplaudiremos cuantas atiendan al saneamiento de la poblacion. Mucha higiene y una alimentacion sana y nutritiva valen más, muchísimo más, que todos los cordones, lazaretos y fumigaciones del mundo.

A las diez de la mañana de hoy ha fallecido á la edad de 79 años D.ª Juana Pons Febrer ría carnal de nuestro queridísimo amigo D. Pedro R. Pons primer teniente de Alcalde del Ayuntamiento de esta ciudad.

Reciba la distinguida familia de la finada nuestro pésame más sentido.

En la subasta verificada hoy en las Casas Consistoriales de las parcelas de terreno sobrante de las calles de San Nicolás, Santa Rosa y Santa Catalina, han sido adjudicadas á D. Fulgencio Juanico las señaladas con la letra D. por la cantidad de 368 pesetas, E. por la de 316 pesetas; y F. por la de 338 pesetas: una peseta más en cada una que el tipo de subasta. Para las parcelas señaladas con las letras A. B. y C. no se ha presentado postor.

De los billetes espendidos en la administración de Loterías n.º 6 de esta ciudad del sorteo celebrado en Madrid el día 21 de Junio han sido premiados con 500 pesetas cada uno, los siguientes:

253—7.744—19.892.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. Enrique Alzamora, redactor que fué por espacio de largo tiempo de nuestro estimado colega palmeriano «La Almudaina». El Sr. Alzamora que llegó á esta ciudad el martes con el único objeto de visitarla, lo propio que á las demas poblaciones de la isla, regresará á Palma en el vapor-correo del próximo domingo.

Hoy se han vendido en nuestro mercado las brevas (figas fló)s á cinco céntimos de peseta cada una.

D. José Barnils de Palma ha recibido un despacho telegráfico del empresario señor Bravo, diciéndole anuncie para el día 13 de Julio una corrida de toros en la que lidiará el diestro Lagartijo y se correrán toros de la ganadería del Saltillo.

Curioso es lo ocurrido en Reus con un perro, según refiere un periódico de aquella ciudad.

Estuvo allí el año pasado una apreciable artista de la compañía catalana, y gustándole un perro que solía concurrir á la fonda donde se hospedaba la actriz, le hacía caricias, le regalaba con las sobras de la comida y hasta se lo llevaba á paseo.

Se fué dicha señora, terminados sus compromisos con el teatro, y el perro se quedó, sin que pareciese en todo el año por la fonda.

Volvió á Reus la artista mencionada hace pocos días, y como si el perro estuviese al corriente del movimiento teatral, se presentó el mismo día en la fonda, con gran sorpresa y regocijo de la actriz y de todos los allí presentes.

La comision nombrada por la Junta provincial de Sanidad para que estudie la instalacion de un lazareto de observacion en la isla de Cabrera y practique las diligencias oportunas para el efecto de llevarlo á la práctica, en el plazo más breve posible, se avisó con el Sr. Humbert propietario de la mencionada isla, con objeto de obtener el indispensable permiso para hacer efectivo el pensamiento.

Parece que el mencionado señor se mostró propicio desde luego á secundar el designio de la Junta, si bien hizo ciertas indicaciones dignas de ser examinadas.

Siguen, por lo mismo, las negociaciones para conseguir un arreglo que concilie los intereses del propietario, como parece justo, con la suprema necesidad á la cual suscribe el pensamiento de la respetada Junta.

Por Real orden de 14 del actual disponiendo que se anuncie una convocatoria para el ingreso en los colegios preparatorios militares de Trujillo, Lugo y Granada, con objeto de admitir 100 alumnos internos en los dos primeros y 60 en el tercero, así como 50 alumnos externos en cada uno de ellas.

Con respecto á los alumnos de la clase de tropa, no se determina, desde luego, el número de los que deben ingresar, atendiendo á que, segun disposiciones vigentes, podrán proseguir un nuevo año en los colegios los que, cursando hoy sus estudios en ella, reúnan las condiciones exigidas, y por ésta causa sólo se fijan los números totales de alumnos de dicha clase con que deben contar en el próximo curso, que serán 30 para Trujillo y 40 para Lugo y Granada, á cuyos números se ha de aplicar la proporcion determinada en el art. 59 del reglamento correspondiendo, por lo tanto, al nuevo ingreso la diferencia entre éstos y el de los que, hallándose hoy ya en los colegios, deban continuar tambien durante el curso próximo.

Dice «La Monarquía» de Ferrol, que ha ingresado y está en observacion en aquel hospital militar un marinero de la dotacion del crucero «Reina Regente», que ofrece la particularidad de no ver saciado el apetito.

Durante su permanencia á bordo, además de la racion de la participacion que le reservaban los compañeros de sus ranchos, hubo de facilitársele dinero para que se agenciasen los alimentos precisos.

Como su manumentacion resultaba muy gravosa y se consideró digno de estudio el fenómeno físico, ha sido trasla-

dado al hospital.

Desde su ingreso han ido aumentándose la racion por prescripcion facultativa. En la actualidad no le bastan seis raciones de armada diarias.

### BOLSA DE MADRID

26 de Junio 4 t.

4 por 100 interior . . . . .	77'400
4 por 100 amortizable . . . . .	89'600
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	107'900

### BOLSA DE BARCELONA

26 de Junio 4-20 t.

4 por 100 interior . . . . .	77'220
4 por 100 exterior . . . . .	79'320
4 por 100 amortizable . . . . .	89'750
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	107'620
Banco Hispano Colonial . . . . .	62'350
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	52'200
Id. Norte . . . . .	76'650
Id. Orense . . . . .	19'250
Id. Almansa . . . . .	121'650
Obligaciones Francia . . . . .	00'000
Id. Norte . . . . .	85'500
Id. Orense . . . . .	00'000
Id. Almansa . . . . .	78'000
Compañía Trasatlántica . . . . .	90'000

Empeños del Casino Mercantil	
Interior . . . . .	12 rs. vn. paga alcista.



### Consulta del Dr. Masó Brú de Barcelona

PUERTA DEL ANGEL 12, 1.º

Tratamiento de las enfermedades de las VIAS RESPIRATORIAS, CORAZON, APARATO DIGESTIVO Y ANEMIAS.

Por las INHALACIONES AZOADAS de oxígeno, aire comprimido, etc., etc.

De 12 á 1 mañana y de 3 á 5 tarde



### ASOCIACION DE

### Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Mayo de 1890

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

#### —Cargo—

	Pesetas
Existencia del mes anterior . . . . .	8.744'36
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador . . . . .	586'18
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes y salvado fino . . . . .	7'84
Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes	5'75
Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia . . . . .	999'44
De los Sres. Albaceas de D. José Soler y Siquier por el legado hizo en su testamento á favor de esta Asociacion . . . . .	250'00
<b>Suma el Cargo . . . . .</b>	<b>10.543'07</b>

#### —Data—

	Pesetas
Entregado al representante del Distrito 1.º . . . . .	4'00
Id. al id. del 2.º . . . . .	5'00
Id. al id. del 3.º . . . . .	20'00
Id. al id. del 4.º . . . . .	14'00
Id. al id. del 5.º . . . . .	16'00
Id. al id. del 6.º . . . . .	31'00
Id. al id. del 7.º . . . . .	17'00
Id. al id. del 8.º . . . . .	10'00
Id. al agente recaudador por la gratificacion del mes de la fecha	35'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha . . . . .	1.562'89
Por la gratificacion del escribiente en el mes de la fecha . . . . .	5'00
Treinta pesetas satisfechas á la Hacienda por el 12 por 100 del legado de D. José Soler y Siquier . . . . .	30'00
Pagadas á Antonio Sintés por un libro para las cuentas . . . . .	4'00
<b>Suma la Data . . . . .</b>	<b>1.753'89</b>

#### —Resúmen—

	Pesetas
Suma el Cargo . . . . .	10.543'07
Id. la Data . . . . .	1.753'89
<b>Existencia para Junio . . . . .</b>	<b>8.789'18</b>
Mahon 31 Mayo de 1890.—Pedro Basellini.—Aprobada dicha cuenta en sesión de hoy. Mahon 25 de Junio de 1890.—V.º B.º, El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario accidental, Juan Seguí Rodríguez.	
<b>Mes de Junio de 1890</b>	
Movimiento de sócios	
Pesetas	
Suscripciones mensuales en 31 Mayo 1890 . . . . .	427 591'61
Bajas en Junio . . . . .	3 2'50
Quedan para 1.º Julio . . . . .	424 589'11
<b>BAJAS</b>	
D. Andrés Larrieta (ausente) calle Anjel n.º 10 . . . . .	0'50
D. Gabriel Llambias, San Fernando n.º 27 . . . . .	1'00
Don Bernardo Fábregues, calle Nueva n.º 25 . . . . .	1'00
	2'50
Mahon 25 Junio 1890.—El Vocal Recaudador, Juan Seguí y Rodríguez.	

### TELEGRAMAS DE LA Agencia Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 26 5-30 t.

El vapor correo Alfonso doce ha fondeado en Santander sin novedad.

El cólera decrece en la provincia de Valencia única invadida hasta la fecha. El gobierno pide un crédito de un millon de pesetas para combatirlo y evitar su propagacion.

En el Congreso se ha planteado el debate político. Se da por seguro que el gobierno presentará á la reina la cuestion de confianza.

Aseguráse que el cólera ha aparecido en Sicilia.

Madrid 26 6 15 t.

Turquia ha impuesto cinco dias de cuarentena á las procedencias españolas del Mediterráneo

El gobierno francés ha conseguido un crédito de cien mil pesetas para proceder á la instalacion de los puestos sanitarios con objeto de evitar la propagacion del cólera.

Madrid 26 10-15 n.

Hoy se ha registrado en Gandia una invasion; una defuncion y una invasion en Enova y dos invasions y una defuncion en Barcheta. Se ha establecido en Gandia un hospital para cólericos.

Niégame oficialmente que el cólera haya aparecido en Italia.

Madrid 27 10-15 m.

Las noticias sanitarias recibidas son satisfactorias.

Los ministeriales niegan la version circulada de que el gobierno planteará la cuestion de confianza.

El Senado celebrará mañana sesion permanente.

**Ayuntamiento de Mahon**

**Beneficencia**

El día 14 de Julio próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de paja y leña a los establecimientos municipales de Beneficencia durante el año económico de 1890 a 1891 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de seis pesetas veinticinco céntimos cada quintal métrico de paja, y la de dos pesetas cincuenta céntimos cada quintal métrico de leña y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ciento cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenso, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon a 26 de Junio de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

**Modelo de proposición**

Don..... vecino de..... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de paja y leña necesarias para los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad durante el año económico de 1890-91 ofrece tomar a su cargo dicho servicio con entera sujeción a aquellas por la cantidad de.... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

**Alcaldía de Mahon**

**Festividad de San Pedro**

La festividad de San Pedro se verificará el día 29 del corriente con regatas de embarcaciones menores y la acostumbrada cazaña de mar que tendrá lugar en un buque empavesado y aparejado al objeto, anclado frente al paseo de la Alameda.

El premio de la cazaña será de una peseta para cada uno de los que alcancen el sombrero que estará colgado a la extremidad del palo de aquella y el indicado sombrero se entregará por premio al último que lo toque, sin que tenga opción al de la peseta.

Las regatas se efectuarán a las seis y media de la tarde, bajo las condiciones que fijará el Sr. Comandante militar de Marina, adjudicándose un premio de 50 pesetas a la embarcación con ocho remos que resulte vencedora, no admitiéndose las que, a juicio del jurado carezcan de condiciones bastantes para poder tomar parte en las referidas regatas.

Mahon 25 de Junio de 1890.—D. Moysi.

**Alcaldía de Villacarlos**

Terminado el reparto de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería de este Distrito municipal, correspondiente al próximo año económico de 1890-91, estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, a efectos de reclamación, por espacio de seis días, que empezarán a contar desde el de la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.

Villacarlos 25 Junio de 1890.—El Alcalde-Presidente, Pedro Carretero, P. A. del Ayuntamiento y J. P., Juan N. Quevedo, Srío.

**Aviso**

Abierta en la Capital de la Provincia una suscripción en honor del ilustre marino D. Isaac Peral, se hace público que en el escritorio de D. Juan Taltavull de este comercio, se admiten los donativos de cuantos gusten contribuir a tan patriótico obsequio, cuyos nombres y cantidades por que se suscriban serán remitidos a los Sres. Martínez y Planas del comercio de Palma, para que figuren en la lista general. Mahon 25 Junio 1890.—El encargado.

**Al Comercio**

Todo el género contumazal embarcarse en Barcelona es preciso vaya acompañado de un certificado librado por la

Alcaldía, en el que conste procede de punto libre de epidemia, pues de lo contrario no se admite, como ha pasado este correo que todo el género no se ha podido embarcar por falta de dicho certificado.

Es preciso por tanto que el Comercio al hacer los pedidos encarguen a los remitentes no descuiden de entregar a las Agencias el referido certificado librado por el Alcalde de Barrio, en el que conste el número de bultos, clase, marcas y clase de géneros.

**Para vender**

Lo están dos casas calle de la Infanta núms. 135 y 137 y 139. Para el ajuste, calle del Comercio núm. 6.

**Aviso**

Se componen máquinas de coser, y demás, calle de Buenaire, 21.

**Americanas de alpaca**

se encontrarán a seis y siete pesetas una tanto de color como negras en la calle de San Jerónimo, núm. 47.

**Tampon perpétuo**

Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 250 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y tumbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

**CHOCOLATES DE LA ACREDITADA FÁBRICA DE D. PEDRO FONT, DE REUS**

Se halla establecido en esta ciudad, calle Nueva n.º 21, CONFITERIA MAHONESA de Amado Pons, un depósito exclusivo en esta isla, de los chocolates de tan acreditada fábrica, los que se venden a los precios siguientes:

Desde 85 céntimos de pta. libra de 400 gramos hasta 3 pesetas id. id. y clases mas elevadas siempre que al consumidor le convengan.

Descuentos ventajosos, según la importancia del pedido.

**Depósito de cera labrada**

**LOTERIA NACIONAL**

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Junio de 1890.

**Prospecto**

Ha de constar de dos series de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.000 pesetas en 1.247 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	80.000
1 . . . de . . . . .	40.000
1 . . . de . . . . .	20.000
5 . . . de 5.000 . . . . .	25.000
15 . . . de 2.000 . . . . .	30.000
921 . . . de 300 . . . . .	276.300
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aproxim. de 2.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.000
2 id. de 1.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	2.000
<b>1.247</b>	<b>569.400</b>

Mahon 22 de Junio de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernández.

**BAÑOS**

Quedan abiertos los de la casita de Vista Alegre, situados en la punta de Calafiguera, cuyas aguas son tranquilas y limpias, y cuya situación ofrece a los bañistas un rato de recreo, pues el dueño de la misma posee un edificio apropiado para la merienda sin aumentar para nada el coste de los baños.

Los que gusten tomar abono pueden dirigirse a Juan Olivés, calle del Castillo n.º 95, ó bien en el almacén conocido por Vista Alegre.

**Pérdida**

En la tarde de ayer se extravió un bolsillo de plata chiquito que servía de adorno a un brazalete. Se suplica a la persona que lo haya encontrado se digno devolverlo en la imprenta de este periódico donde a más de las gracias se le gratificará.

**LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela**

Se vende a una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernández, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

**Para vender** Lo está una casita calle de San Lorenzo núms. 25 y 28. Pueden entente rse con su dueña, que vive en la propia casa.

**PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruyal momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gata, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical, y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

**Sobres impresos**

Imprenta de EL LIBERAL.